

## COLUMNAS 5 DE JUNIO DE 2019 BUEN DIA

### COLUMNA ARSENAL AUTOR FRANCISCO GARFIAS DIARIO EXCELSIOR

#### UN PRESIDENTE AJENO AL MUNDO

A López Obrador el mundo lo tiene sin cuidado. Suele decir que la mejor política exterior es una buena política interior. Ya anunció que durante su sexenio sólo viajará al extranjero cuando sea estrictamente necesario.

Sabemos que sus acciones y programa de gobierno le dan la espalda al mundo globalizado e incluye planes extravagantes e irrealizables. Tal como lo escribió Enrique Krauze en Letras Libres, desde junio de 2006.

Palabras de profeta. Trece años después —ya con AMLO en Palacio Nacional—, tenemos Santa Lucía, la cancelación del NAIM, Dos Bocas, el Tren Maya...

En la mañanera de ayer confirmó que no va a la reunión del G20, en Osaka, Japón, 28 y 29 de junio próximos.

Será la primera vez que no asiste un Presidente mexicano. Enviará al canciller Marcelo Ebrard y al secretario de Hacienda, Carlos Urzúa.

AMLO deja escapar así una oportunidad de enriquecer su visión del mundo sobre energía, desarrollo, trabajo, economía, comercio, cambio climático...

El tema central de la cumbre del G20 son los mercados financieros y la economía mundial. Los países que lo integran representan el 80% del PIB mundial y el 60% de la población del planeta. A la reunión van los líderes de Alemania, Arabia Saudita, Argentina, Brasil, Estados Unidos, Canadá, China, Francia, Rusia, Japón y otros de los más desarrollados.

Él no va porque, dice, se tratará la guerra comercial Estados Unidos-China “y no quiero una confrontación directa”.

Ya lo decidió. Ni modo. Es hombre de ideas fijas. Pero, eso sí, va a dirigir una carta con un mensaje que refleja su espíritu redentor.

Les dirá que “los problemas de desigualdad en el mundo originan el deterioro del medio ambiente, la migración, la inseguridad y la violencia”. ¡Ni hablar!

Mientras le hace antesala a Mike Pompeo, en Washington, Marcelo Ebrard tuiteó que hay un 80% de posibilidades de llegar a un acuerdo con el gobierno gringo para que no se apliquen los anunciados aranceles a todas las importaciones mexicanas.

Trump anunció que, a partir del 10 de junio, se aplicarían tarifas del 5% a las citadas importaciones, como castigo por lo que considera “esfuerzos insuficientes” para controlar la migración centroamericana hacia EU.

El mensaje del canciller fue acompañado de otra buena noticia:

El Washington Post publicó ayer que senadores republicanos advirtieron a la Casa Blanca que están preparados para bloquear la imposición de aranceles a México, y que tienen los votos para anular un posible veto del presidente Trump.

Ésta sería la primera confrontación directa de Trump con senadores de su propio partido desde que asumió el cargo, el 20 de enero de 2017. La mayoría de los senadores se oponen resueltamente a los aranceles, porque están convencidos de que acabarán por traducirse en impuestos que pagarán los estadounidenses, puntualiza el WP.

¿Cómo impactaría la imposición de aranceles al Plan de Desarrollo Integral El Salvador-Guatemala-Honduras-Sur de México? Se lo preguntamos a Maximiliano Reyes, subsecretario para América Latina y el Caribe.

Respondió: “No habría impacto inmediato. Nuestro plan sigue adelante en la obtención de recursos e implementación de programas. Es una medida de presión política que esperamos resolver lo antes posible”.

El candidato del PRD a la gubernatura de BC, Jaime Martínez Veloz, va a impugnar el triunfo a su adversario de Morena, Jaime Bonilla, pero no por irregularidades en el proceso electoral, sino porque no cumple los requisitos de residencia en la entidad.

Bonilla fue candidato al cargo de director del Distrito de Agua de Otay, en San Diego, California, del 2012 al 2016, de acuerdo con documentos apostillados que Veloz envió al reportero. Para ser candidato en EU se requiere ser reconocido como ciudadano y residente de ese distrito. Para la

gubernatura de BC es obligatoria una residencia mínima de 15 años.

## **COLUMNA JUEGOS DE PODER**

**AUTOR LEO ZUCKERMANN**

**DIARIO EXCELSIOR**

### **UN EJEMPLO DE LA IMPORTANCIA DE LOS CONTRAPESOS**

Hasta ahora, la imposición de aranceles a México por parte de Estados Unidos es tan sólo una amenaza del presidente Trump. Supuestamente, entrarán en vigor el próximo 10 de junio, con un 5% a todas las importaciones mexicanas, e irían escalando gradualmente hasta llegar al 25% en octubre. Lo que no sabemos es cómo va a argumentar jurídicamente el presidente este acto de autoridad y cómo va a reaccionar el Congreso.

Más que lo que pueda hacer o prometer el gobierno mexicano, tengo la impresión de que, al final, serán las instituciones estadounidenses las que detendrán esta nueva locura de Trump. En particular, el Congreso. De acuerdo con la Constitución de ese país, el Poder Legislativo es el único que tiene facultades para regular el comercio con otras naciones. En este sentido, el presidente no puede, por sus pistolas, imponer aranceles a México.

Recordemos que, mientras se aprueba el nuevo Tratado México, Estados Unidos y Canadá de libre comercio (T-MEC), sigue vigente el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Es considerada como la “ley de la tierra” aprobada por el Congreso estadounidense en 1993. Esa ley prohíbe que, a contentillo, de manera unilateral, uno de los países le imponga aranceles generalizados a otro. Además, tanto México como Estados Unidos son miembros de la Organización Mundial de Comercio y están obligados a respetar sus reglas.

De lo contrario, si el presidente de Estados Unidos puede imponer aranceles porque así le conviene a su agenda electoral, ¿para qué existen los tratados comerciales? Precisamente para darle certidumbre a los inversionistas de que un gobierno no abusará de su autoridad y cambiará, de un día para otro, las regulaciones comerciales.

En este sentido, está por verse cómo el gobierno de Trump argumentará jurídicamente la imposición de los aranceles a México. Diversas publicaciones han especulado que utilizará una serie de normas que le dan atribuciones al presidente en casos de emergencia nacional. Hace poco invocó una para conseguir los fondos para su muro fronterizo sin la autorización del Congreso que, según la Constitución, es el único que puede aprobar recursos. Las dos cámaras del Legislativo votaron en contra de esta medida, pero Trump vetó esta legislación. No hubo los votos en el Congreso para superar el veto presidencial, por lo que teóricamente sigue vigente la “emergencia” para la construcción del muro. El asunto ya se está litigando en el tercer poder, el Judicial, que deberá decidir si el presidente se extralimitó o no en sus facultades. Mientras tanto, un juez ordenó la detención del acto de autoridad.

Bueno, pues lo mismo podría hacer Trump con los aranceles a México. Bajo una ley oscura aprobada en 1977, la International Emergency Economic Powers Act, que efectivamente le otorga atribuciones al presidente para regular el comercio si Estados Unidos es objeto de una “amenaza inusual y extraordinaria”, argumentar que existe una emergencia con México que nuestro país debe resolver.

Se referirá, desde luego, al creciente flujo migratorio de centroamericanos, cubanos y africanos que están tratando de llegar a Estados Unidos vía México. Es, como sabemos, una crisis real. Pero no tiene nada que ver con otro flujo: el comercial. Y ahí estará la litis con el Congreso: si el presidente está o no extralimitándose en poderes que le corresponden al Legislativo. Los propios senadores de su partido, el Republicano, están considerando desafiar la medida unilateral del Presidente porque muchos estados de la Unión Americana se verían afectados con los aranceles a México.

No descartemos que vaya a pasar algo similar a lo del muro. Que ambas cámaras del Congreso voten para derogar los aranceles. Que Trump vete esta ley. Que luego no haya los votos para superar el veto presidencial y, mientras tanto, legisladores, gobernadores, empresarios y todo aquel afectado por la medida demande en un tribunal a Trump por no tener facultades y que un juez, en lo que se decide el fondo, detenga la aplicación de la medida.

Trump está abusando de su poder. Un Presidente no puede, por su agenda electoral, contravenir las leyes de su país: ni la Constitución ni las leyes secundarias ni los tratados internacionales. Para evitar los abusos de un poder, los constitucionalistas estadounidenses diseñaron un sistema de gobierno de pesos y contrapesos. Ese sistema, muy pronto, podría salvarnos a los mexicanos de los arrebatos electorales de Trump. Ojalá así sea y aprendamos, de nuestro vecino, la importancia de los contrapesos en una democracia liberal.

## **COLUMNA ALHAJERO**

**AUTOR MARTHA ANAYA**

**DIARIO HERALDO DE MÉXICO**

### **“GUERRA SUCIA”, OTRA VEZ**

Ayer salió a relucir en la mañanera algo que de entrada parecía anecdótico, pero que lleva mar de fondo: que hay quienes están espionando con drones todo lo que se hace en la terminal aérea de Santa Lucía.

A decir del Presidente de la República, los intentos por parar la obra del nuevo aeropuerto internacional no cesan: “Andan desesperados...; que amparos, campañas en medios, columnistas, reportajes...”.

Andrés Manuel López Obrador comparó incluso lo que se está haciendo en contra de San Lucía, en contra del Tren Maya y en contra de la refinería de Dos Bocas, con la “campaña sucia que se desató después del fraude de 2006, que se hizo la protesta en el Zócalo...”.

El reclamo mayor, recordó, lo padecemos de Yucatán, de Campeche, de Baja California, de Chihuahua, donde no había habido nada. ¿Por qué? “Por la guerra sucia, por la desinformación, por la manera en que manipularon y envenenaron a muchos...”, asentaría.

Lo mismo, pues –desde su perspectiva-, ocurre hoy.

¿De parte de quién, esta vez? De los “corruptos”, generalizaría.

“Me decía el general Luis Cresencio (Sandoval) que es algo increíble, que están utilizando drones para grabar toda la base aérea de Santa Lucía, para tener fotografías, pruebas, de que se está trabajando y poder detener la supuesta obra... ¡pero, drones! Están muy desesperados...”, respondió en primera instancia. ¿De quiénes son los drones que espían en Santa Lucía?, le insistieron.

No sabemos, contestó.

Pero luego apuntó: a “intereses muy poderosos”

“Imagínense –dijo-, es que andan provocando por todos lados, no sé qué les pasa...” López Obrador hizo una pausa, para luego responderse a sí mismo: “Yo sí entiendo..., estaban muy acostumbrados al saqueo, al robo, a la corrupción”. No se explayó más al respecto, aunque era más que evidente que trae varios nombres en mente.

Pero no sólo eso –y aquí valdría la pena ahondar en su significado-, el Presidente considera que la guerra sucia en su contra no sólo volvió, está en pie, sino que ha aumentado de intensidad.

Y algo más a tomar en cuenta ante el poderío de los intereses que lo acosan: que tiene que ser cauteloso...

Así fue como pintó ayer el actual escenario de guerra sucia que, desde su perspectiva, se ha alzado de nueva cuenta en su contra. Sí, como hace 13 años.

Mientras tanto, desde la trinchera del gabinete, Javier Jiménez Espriú padece el desdén de los inversionistas en materia de telecomunicaciones: nadie –reconoce- quiere llevar internet a lugares remotos. Es muy cotoso.

## **COLUMNA TEMPLO MAYOR DIARIO REFORMA**

UNACOSA es segura: Marcelo Ebrard no fue de paseo a Washington, pues a pesar de la premura logró abrir un espacio en la agenda de Nancy Pelosi, la presidenta de la Cámara de Representantes; y consiguió que a la reunión de hoy asista el mismísimo Mike Pence.

SI BIEN la figura del vicepresidente no tiene mucho peso político real, sí resulta simbólico que la Casa Blanca lo incluya en las pláticas que sostendrá la delegación mexicana con el canciller Mike Pompeo y con el encargado de Seguridad Interior, Kevin McAleenan.

EL ENCUENTRO está programado para dos largas e intensas horas de negociaciones y tironeos para tratar de demostrarle a Estados Unidos que México sí está deteniendo a la migración centroamericana y evitar así que comience a aplicar, a partir del lunes, un arancel del 5 por ciento a todos los productos mexicanos.

EL QUE ni sufre ni se acongoja es el presidente Andrés Manuel López Obrador, que ya anda preparando la celebración por el primer aniversario de su triunfo en las elecciones. De aquí al 1o. de julio, el mandatario quiere visitar las 32 entidades en una especie de tour de la victoria (sí, uno más). ESO EXPLICA que ahora también habrá giras presidenciales los martes y no sólo el fin de semana, como es lo habitual. El recorrido concluirá con un gran festejo (sí, también uno más) en el Zócalo de la Ciudad de México.

SI SIENTEN que la señal del Canal del Congreso se ve doble, no es que tenga fantasmas, sino que se la están jaloneando entre Jesús Ramírez y Jenaro Villamil. Al menos eso es lo que comentan los morenistas en San Lázaro para explicar por qué no se ha podido nombrar al director del organismo.

AYER se suponía que, por fin, después de nueve meses de iniciada la legislatura, la Comisión Bicameral designaría al titular del canal, que hoy está en manos, en calidad de encargado, de Eduardo Fernández. Los legisladores de Morena, partido que controla ambas Cámaras, aseguran que el atorón se debe a una disputa entre el vocero presidencial y el titular del Sistema Público de Radiodifusión.

POR SI fuera poco, cuentan que los coordinadores Mario Delgado y Ricardo Monreal andan planeando que haya dos canales, pues el zacatecano quiere que el Senado tenga el suyo. Si ya de por sí no pueden nombrar a un titular, ¡menos a dos!

SAQUEN las palomitas porque si Alejandra Frausto jamás logró explicar por qué le prestó el Palacio de Bellas Artes a la iglesia de La Luz del Mundo, van a estar buenísimos los malabares que tendrá que hacer tras la detención del “apóstol” Naasón Joaquín García, acusado, entre otras cosas, de pornografía infantil.

## **COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON AUTOR CARLOS MARIN DIARIO MILENIO**

### **OTRO EFICIENTE SERVIDOR MENOS**

Desventura previsible: Guillermo García Alcocer no soportó continuar al frente de la Comisión Reguladora de Energía, pero Andrés Manuel López Obrador afirma que no se le presionó para que renunciara. Quizá tenga razón, ya que lo que su gobierno hizo con el ex eficiente servidor público fue considerablemente peor que conminarlo a que se fuera: lo coaccionó al calumniarlo y hacerlo sujeto de violencia psíquica para que dimitiera contra su voluntad.

García Alcocer llevaba tres años en el cargo. En su carta dice que la salida está fundada en que su visión es incompatible con la de los inexplicables nuevos comisionados impuestos por el Presidente

de la República, pese a que fueron rechazados en dos ocasiones! por el Senado y a los serios cuestionamientos que se les hicieron sobre su lamentable (in)capacidad técnica.

La mala suerte de un hombre de bien y capacidades irreprochables dejó entrecerarse en noviembre del año pasado (antes de que Rocío Nahle asumiera el cargo que tiene), cuando trascendió que la futura secretaria de Energía demandaba la renuncia de quien llevaba dos decenios trabajando en el sector público con una carrera brillante y reconocida. Fue claro desde entonces que la forma de pensar de un economista con gran experiencia en el sector energético, del que buscaba su transformación de acuerdo con el siglo XXI, sería un estorbo para el "cambio de régimen" de la cuarta transformación y las pretensiones nacional-chovinistas de los nuevos liderazgos.

Luego se intentó maniatarlo por la vía legislativa, intentando sectorizar a los órganos reguladores y supeditarlos a la Secretaría de Energía, pero la maniobra no se concretó por falta de respaldo en el Congreso y los actores involucrados en la industria. La letalidad de la embestida se desnudó en febrero, cuando López Obrador, Nahle, Irma Sandoval (titular de la Función Pública) y Santiago Nieto (de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda) acusaron a García Alcocer de un fantasioso conflicto de interés montando un bochornoso espectáculo al término de la conferencia mañanera, pese a lo cual ayer, al comentar la renuncia, el Presidente dijo ignorar si aquel show cristalizó, o no, en una denuncia formal.

Y es que contra el agraviado renunciante no existe una sola prueba de que haya cometido fregadera alguna.

Lo más patético es que los cuatro comisionados presidenciales, virtuales ninis tardíos pero becados, con dos meses ya en la CRE, solo han sesionado una triste vez, entorpeciendo la operación del organismo regulador y generando una parálisis institucional y sectorial.

En su conferencia de ayer, AMLO anunció que enviará una terna al Senado para designar al nuevo comisionado presidente, advirtiendo que tendrá que ser "nacionalista"..., lo cual constituye la más deplorable y dinosaurica señal para la inversión.

## **COLUMNA EN PRIVADO**

### **AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÒRIGA**

### **DIARIO MILENIO**

Hoy en Washington, día clave para México

Para algunos, la maldad es una necesidad, y la documentan con su propia maldad Florestán

Hoy es un día clave para México, cuando en Washington se sienten los integrantes de las misiones que encabezan el canciller Marcelo Ebrard y el vicepresidente Mike Pence para hablar de la decisión de Donald Trump de iniciar a partir del lunes la imposición de una tarifa arancelaria progresiva de 5 a 25 por ciento a todas las exportaciones mexicanas, que el año pasado alcanzaron 340 mil millones de dólares que colocan a nuestro país como su principal socio comercial, ya por encima de China.

Todo esto viene del jueves pasado cuando los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá enviaban a sus respectivos legislativos, el T-MEC y, más tarde, Trump anunciara los aranceles a nuestras exportaciones hasta que aquí se detuviera de inmediato el flujo, por millones, dijo ayer, de migrantes y drogas.

A eso siguió, aquella misma noche, una carta de Andrés Manuel López Obrador a Trump en un tono diferente, no soy cobarde ni timorato, le decía, apelaba a la razón y le pedía que recibieran una misión encabezada por Ebrard que llegó a Washington el viernes.

Así, el lunes se acordó que hoy miércoles se reuniría con el secretario de Estado, Mike Pompeo, lo que luego se transformó en una comisión del gobierno de Trump con el vicepresidente Mike Pence al frente, lo que no son necesariamente buenas noticias cuando éste se ha convertido en el más duro partidario de esos aranceles.

En este escenario, el Presidente respaldó a Ebrard, como corresponde para darle peso y fuerza, el canciller mexicano decía que la posibilidad de encontrar un acuerdo hoy era de 80/20 y se reunía con Nancy Pelosi, líder demócrata de la Cámara de Representantes, enfrentada a Trump.

Qué bueno que se dé esta reunión, que López Obrador esté optimista por el encuentro y Ebrard por la solución.

Lo que no veo es que hoy se dé acuerdo ejecutivo alguno. De haberlo, lo anunciaría Trump en un tuitazo.

Ojalá, si Alá quisiera, como invocaba ayer López Obrador, me equivoque. ¡Oh Allah!

#### **RETALES**

1. CANDIDATOS. Sobre el abstencionismo en las elecciones del domingo, promedio de 67 por ciento, López Obrador dijo que a lo mejor no gustaron los candidatos y yo digo que la diferencia fue que él no estaba en las boletas;

2. OSCURIDAD. De Bellas Artes a una celda en California. Esa fue la ruta del apóstol de Jesucristo en la Tierra, Naasón Joaquín García, líder de la iglesia La Luz del Mundo, detenido ayer en Sacramento, acusado de 26 delitos graves como tráfico de personas, producción de pornografía infantil y violación de un menor. Silencio en Bellas Artes; y

3. ESTRATEGIA. Manda decir Emilio Lozoya que si lo procesan, citará a declarar al ex presidente Enrique Peña Nieto, lo que parece un error de cálculo. Eso le hubiera servido, en todo caso, en el gobierno anterior, no en el de López Obrador. A él, qué. Hoy se define su amparo.

## **COLUMNA TRASCENDIO**

### **DIARIO MILENIO**

QUE horas antes de la detención del líder de La Luz del Mundo, Naasón Joaquín García, se

reencontraron en el Senado uno de los promotores del concierto en Bellas Artes y dos de los asistentes durante un seminario sobre políticas para el desarrollo económico. Participaron el diputado Sergio Mayer, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta, Martí Batres, y el senador y fiel de aquel culto Israel Zamora, quien gestionó los permisos para el célebre concierto en el recinto cultural.

QUE la reforma constitucional para garantizar la paridad de género en los tres poderes federales y en los tres órdenes de gobierno alcanzó ayer el aval de 21 de los 32 Congresos locales, por lo que la Comisión Permanente, encabezada por el senador Martí Batres, formulará en su sesión de este miércoles la respectiva declaratoria de constitucionalidad, a fin de enviarla al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor.

QUE a propósito de gente en el poder, el Movimiento Ambientalista Social Más por México dará hoy pormenores de su proceso de registro como partido político nacional en un acto citado en un hotel de la colonia Nápoles por su presidente, Mauricio Soto Caballero, quien encabeza este proyecto al lado del famoso Nicolás Mollinedo. Ambos personajes fueron cercanos a Andrés Manuel López Obrador durante diversos momentos de su larga época de líder opositor, uno como operador en la campaña de 2006 y el otro como asistente, chofer del Tsuru y hasta director de logística, aunque ninguno, por cierto, trabajó en temas ecológicos.

QUE aunque sonaba muy bonito el anuncio de eliminación del cobro de caseta en la autopista Armería-Manzanillo a todos los vehículos a partir de hoy, durante la visita del Presidente a Colima y en presencia del gobernador Ignacio Peralta, la empresa concesionaria Pinfra hizo una pequeña pero fundamental precisión. La tarifa cero, "promocional y por tiempo indefinido", es solo para automóviles, no para el transporte de carga, que por cierto es el principal usuario de esa carretera.

## **COLUMNA PEPE EL GRILLO**

### **DIARIO LA CRONICA**

#### **EL GUARDIÁN DEL ESPEJO (NEGRO)**

La justicia del estado de California considera al apóstol Naasón Joaquín García, líder de la Iglesia de la Luz del Mundo, otro demonio del Edén y lo acusa de delitos gravísimos como la producción de pornografía infantil.

Hace poco, ese mismo personaje fue objeto de un homenaje multitudinario en la explanada del Palacio de Bellas Artes.

Por ahí se vieron, para sumarse al homenaje, personajes de la 4T como los senadores Martí Batres, Félix Salgado, Ricardo Ahued y el diputado Sergio Mayer, entre otros, que a partir de ahora tendrán que explicar el tipo de vínculo que tenían con el apóstol.

Pueden decir que ellos no fueron a Bellas Artes a celebrar a Nassón, sino porque son melómanos, por amor al arte.

#### **Autodefensas del Mencho**

La retención y vejación de un grupo de soldados en la población michoacana de La Huacana, Michoacán, no fue realizado, como se pretendió hacer creer, por la población misma o por un grupo de autodefensa.

Nada de eso. Al menos tres de los principales instigadores ya fueron identificados como integrantes de la célula local del Cártel Jalisco Nueva Generación.

El personal militar fue retenido para intercambiarlo por armas confiscadas previamente en un retén, incluido un fúsil de alto poder capaz de derribar helicópteros.

Se confirman así sospechas fundadas de que los llamados grupos de autodefensa, muchos de ellos, son en realidad pistoleros al servicio de bandas criminales que de esta manera mantienen a raya a bandas rivales. Hay que ir por ellos, si se salen con la suya lo volverán a hacer.

#### **La carta del T- MEC**

Hoy arranca en Washington una ronda de negociaciones clave para el futuro de las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos.

Aunque el detonante fue el problema de los migrantes que se mueven desde América Central hacia Estados Unidos, el presidente Trump resolvió castigar a México amagando con imponer un arancel del 5 por ciento a todos los productos nacionales.

Es una barbaridad, pero de Donald Trump se puede esperar cualquier cosa, puede decir hoy mismo que estaba bromeando o subir al doble la tasa impositiva.

México apela al sentido común, pero sí no funciona, ya mostró otra carta: la posibilidad de dejar en suspenso la aprobación del nuevo tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá.

#### **Dos López diferentes**

Adolfo López Mateos fue presidente de México de 1958 a 1964. Gozó, como López Obrador, de enorme popularidad por su cercanía con la gente.

Al mexiquense le gustaban los viajes y más los viajes al exterior por lo que la propaganda oficial lo señaló como el "Presidente Viajero" y el pueblo como "López Paseos".

Otros mandatarios también juntaron millas. Ninguno como Luis Echeverría que incluso realizó un viaje internacional a 14 países de tres continentes, que lo mantuvo fuera del país casi 50 días seguidos. Todo un récord.

ALópez Obrador le disgustan los viajes al exterior. ¿Por qué no le gustan? Será acaso porque no le gusta debatir con líderes internacionales. La reunión del G -20 era el momento idóneo para buscar aliados contra las agresiones de Trump. La desaprovechó.

## **FINANCIERO: AMARRES**

### **/ LAS NO-CUMBRES DE AMLO**

/ JORGE CASTAÑEDA (PP-42)

**UNIVERSAL: PARA NEGOCIAR CON DONALD TRUMP**  
/ RICARDO ROCHA (P.12)

**MILENIO: DÍA CON DÍA**  
/ **LA LEY Y SANTA LUCÍA** /  
HÉCTOR AGUILAR CAMÍN (P.3)

**FINANCIERO: Estrictamente Personal**  
/ **EL ELEFANTE DE TRUMP** /  
RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.38)

**24 HORAS: [ENTREVISTA]**  
**ADVIERTEN QUE DOS BOCAS TARDARÍA HASTA UNA DÉCADA PARA**  
**FUNCIONAR** / GABRIEL QUADRI (P.14)

**UNIVERSAL: EVITAR EL DESENCANTO CON LA DEMOCRACIA**  
/ JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN (P.12)

**EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS** (P.15)

**ECONOMISTA: LA GRAN CARPA** (P.54-55)

**FINANCIERO: CONFIDENCIAL** (P.43)

**24 HORAS: ¿SERÁ?** (P.2)

**LA RAZÓN: ROZONES** (P.2)

**REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER** (P.3)

**EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA** (P.2)

**EL HERALDO: SACAPUNTAS** (P.2)

**CONTRARÉPLICA: TIRADITOS** (P.2)

## CALLEJON INFORMATIVO JOSE ALAM CHAVEZ

*Alfredo del Mazo, único personaje de oposición a MORENA, con presencia en medios nacionales  
Los tres principales actores en la prensa son AMLO, Ebrard, y Sheinbaum  
Mayor tendencia positiva en información del mexiquense y mayor tendencia negativa la tuvo  
López Obrador*

*Se excede Lourdes Medina (CONCAEM) en afán por consolidarse como “doña perpetua”*

*La aprobación-desaprobación de AMLO y Alfredo del Mazo en Edomex*

*Pide presidente de ANAC a AMLO retomar el proyecto original del NAICM en Texcoco*

*Propone Ombudsman Ley de Recepción e Integración de los Migrantes Mexiquenses en Retorno y de los No Nacionales*

Después del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, los actores políticos que sobresalen en la agenda de los medios de comunicación nacionales son Marcelo Ebrard Casaubón, el secretario de Relaciones Exteriores (SRE); Ricardo Monreal Ávila, el coordinador de los senadores del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y Claudia Sheinbaum Pardo, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

De acuerdo con el Monitoreo Mediático que elabora la empresa “Intélite”, únicamente el gobernador Alfredo del Mazo Maza es el personaje público de oposición a MORENA con presencia frecuente en la prensa de la Ciudad de México, con mejores notas también se observa a Miguel Ángel Mancera Espinoza, coordinador de los senadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Durante el periodo que comprendió del 27 de Mayo al dos de Junio, se contabilizaron un total de cinco

mil 578 menciones; de las cuales los cuales generaron el 45 por ciento de la información, equivalentes a dos mil 509 notas; mientras que, los electrónicos representaron el 55 por ciento, con tres mil 069.

En primer lugar se sitúa López Obrador, quien durante la semana referida sumó un total de tres mil 564 menciones, de las cuales 412 fueron clasificadas con tendencia negativa; dos mil 827 neutras y 325 positivas. El documento refiere que del mandatario nacional se difundió un tiempo en medios electrónicos de 163 horas, 24 minutos y 04 segundos. Las notas se relacionaron con migración y la presunta corrupción en que incurrió la empresa "Altos Hornos de México".

Muy por debajo, Ebrard, el titular de la SRE, fue el segundo personaje público, con apenas 531 notas, de las cuales solamente una fue considerada con tendencia negativa; 313 neutras y 17 positivas. La empresa dijo que el canciller tuvo un tiempo en medios electrónicos por 28 horas, 58 minutos y 57 segundos. Los temas que abordó tuvieron que ver con el Plan Nacional de Desarrollo y Migración México-EUA.

El tercer actor político en la medición fue Ricardo Monreal, con 301 menciones; tres fueron marcadas con tendencia negativa, 297 neutras y una positiva. El senador Monreal registró un tiempo en medios electrónicos de 14 horas, 42 minutos y 40 segundos. Los principales temas de las notas se relacionaron con atentados y el tratado de libre comercio con Estados Unidos y Canadá.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, sumó 293 notas en los medios de la capital del país, con lo cual "Intélite" la colocó en cuarta posición; seguida por Martí Batres Guadarrama, el presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, con 157 y en sexto lugar Carlos Manuel Urzúa Macías, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), con 140.

Del séptimo al 10 se ubicaron Esteban Moctezuma Barragán, secretario de Educación Pública (SEP), con 137; el gobernador mexiquense Alfredo del Mazo Maza, con 133; Rocío Nahle, secretaria de Energía, con 81 y el senador Miguel Ángel Mancera, con 78.

El Monitoreo Mediático también considera a los actores políticos, cuya información difundida en los medios registró mayor tendencia positiva o negativa. Para determinar la posición de la burbuja se saca un promedio para identificar su tendencia. "En el promedio de tendencia positiva, se toma en cuenta el total de notas positivas que generó el actor, menos el total de notas negativas. De igual manera para calcular el promedio de tendencia negativa, se toma en cuenta el total de notas negativas registradas, menos el total de notas positivas. No se toman en cuenta las notas neutras". En este sentido, la información sobre López Obrador registró mayor tendencia negativa porque se publicaron 412 notas negativas y 325 positivas, generando (-87). Quien logró mayor tendencia positiva es Alfredo del Mazo, de quien se difundieron tres menciones negativas y 58 positivas, cuyo resultado fue (+55).

#### **Atajos**

**Por el centro:** En su afán de protagonismo y de ganarse el mote de "doña perpetua", Lourdes Medina Ortega, la presidenta del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (CONCAEM), decidió exponer al gobernador Alfredo del Mazo Maza, poniéndole al lado al personaje que pretende imponer como sucesor, para tomar una fotografía que se difundió en redes sociales con el objetivo de mandar mensajes, al menos en su lógica.

El hecho fue considerado como un exceso en los círculos del poder, tomando en cuenta que el mandatario no tiene interés alguno en este gremio, tampoco en hacer sugerencias en una cámara en declive, sin embargo Lourdes Medina se aprovechó de la situación, para satisfacer sus propios fines. De hecho la situación generó tal molestia entre diversos miembros de la CONCAEM que habría reclamos en la sesión que estaba programada para esta mañana, pero ayer fue cancelada por "doña perpetua" sin ofrecer mayores detalles.

Con su actitud, Medina pasó de ser una importante representante de empresarios a la burla de los hombres y mujeres de mayor peso en las empresas del estado de México, a quienes no representa.

**Por el centro2:** Hace dos años obtuvo la Gubernatura Alfredo del Mazo Maza en las urnas, del cuatro de Junio del 2017 a la fecha, han pasado muchas cosas, el partido que se quedó en un cercano segundo lugar, MORENA, es ahora el partido hegemónico en el país, con siete entidades obtenidas en las urnas, considerando a Puebla y Baja California, en tanto que el Partido Acción Nacional (PAN) se consolida como la segunda opción de voto entre electorado, sin duda tiene planes concretos para el futuro próximo, pero por ahora su partido, el PRI, luce desdibujado.

Una encuesta reciente atribuida a "Varela y Asociados", establece que el 28 por ciento de los mexiquenses aprueba mucho el trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador y el 31 por ciento lo aprueba algo. Lo desaprueba mucho 19 por ciento y algo, 14 por ciento.

Al gobernador Alfredo del Mazo lo aprueba mucho ocho por ciento de los mexiquenses y lo aprueba algo 15 por ciento. La encuesta refiere que al mexiquense lo desaprueba mucho el 39 por ciento, en tanto que 20 por ciento lo desaprueba algo.

El mayor problema que señalan los habitantes es la seguridad.

**Por la derecha:** El presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC), Enrique Vargas del Villar, pidió al gobierno federal reconsiderar y retomar el proyecto original del NAICM en Texcoco, luego de darse a conocer la suspensión de la construcción del Aeropuerto Internacional de Santa Lucía que ordenó el Primer Tribunal Colegiado en materia Administrativa en el Estado de México. Recordó que con la construcción del NAICM en Texcoco se beneficiarían más de 450 mil mexiquenses, además de ser una fuente de empleos tanto directos como indirectos.

**Por el centro3:** El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), Jorge Olvera García, propuso a la LX legislatura local elaborar una, y establecer una agenda pública donde el respeto a la dignidad humana sea el eje rector y se evite revictimizarlos.

De acuerdo con el Ombudsman, se requiere un cambio de mentalidad y normas, por ello se puso a las órdenes de diputadas y diputados, así como del gobierno estatal para que el trabajo académico que realiza la Comisión en coordinación con especialistas de la Facultad de Derecho de la UAEM, ayude a la elaboración de leyes y reglamentos en la materia y se obtengan resultados. Ante el coordinador del grupo parlamentario del PRI, Miguel Sámano, regidores de diversos municipios y representantes de organizaciones civiles, subrayó que si se concreta la ley, la entidad mexiquense será ejemplo y punta de lanza para los distintos estados de la república con ese fenómeno y de México, como país expulsor de personas hacia Estados Unidos.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que el alcalde de Ixtapan de la Sal, Juan Antonio Pérez, con la visión de fortalecer al turismo de la demarcación, lleva a cabo una rehabilitación integral al balneario municipal "El Bañito", centro turístico que cientos de turistas eligen como lugar predilecto cada semana para pasear y que con la remodelación incrementará y mejorará sus servicios, además de que seguirá siendo polo turístico de la región del sur del estado.

Que la presidenta de la comisión de Salud de la LX Legislatura local, Berenice Medrano, continúa con los recorridos a los hospitales de la entidad en los que realiza observaciones. Sin embargo, tal vez entre el personal médico haya algún especialista en amnesia que le pueda apoyar, porque en sus "denuncias" ni por asomo ha mencionado los feroces recortes que el gobierno federal, de su partido, ha impuesto al sector del que depende el bienestar de miles de personas.

Ella realiza una plausible tarea de supervisión, pero sin una propuesta clara y precisa de la legisladora al respecto, que considere lo que ya se hace por mejorar, estos tours por los diversos nosocomios suenan más bien a protagonismo político.

Que muchas muestras de solidaridad ha recibido el diputado local Edgar Olvera Higuera, quien sufrió la lamentable pérdida de su señora madre, Doña Carmelita Higuera Montoya. Vayan nuestras sinceras condolencias al destacado político panista.

Que el Estado de México resiente el endurecimiento de las políticas públicas en contra de migrantes por el alza de las deportaciones de mexiquenses provenientes de Estados Unidos en más del 37 por ciento con relación a los dos años anteriores, sin embargo, el gobierno de la entidad no se ha visto rebasada en las acciones de coordinación y apoyo hacia los que regresan a la entidad.

Que el gobernador Alfredo Del Mazo destacó que con la operación el módulo del programa de Atención Oportuna (Operam) se facilita el trabajo de abogados litigantes que pueden consultar de manera sencilla el directorio de funcionarios y las jurisprudencias emitidas por las distintas salas del Tribunal Superior del Estado de México, además de que es más fácil presentar quejas, sugerencias y denuncias ante el Consejo de la Judicatura. \_

## COLUMNA COMENTARIOS AUTOS LUIS NOVELO DIARIO DE MEXICO

### Lluvias

Finalmente llegaron las lluvias y muchos municipios mexiquenses hicieron la tarea para evitar inundaciones, aunque la naturaleza es impredecible. El tema más preocupante es la indolencia al arrojar basura en los cuerpos de agua, los drenajes, la calle, cuando se sabe que eso contribuye a los encharcamientos e inundaciones...En donde barren tres veces al día es en el centro de Tultitlán, en donde las autoridades municipales que encabeza la alcaldesa **Elena García Martínez** decidieron no concesionar la feria y darle un nuevo giro a esta "fiesta patronal", como siempre debió ser, aseguró la presidenta municipal, quien ya no quiso permitir que el centro de este municipio siguiera siendo una cantina gigante como cada año, incluso con venta de alcohol a menores de edad. Ahora hay eventos culturales y musicales. Esta semana ha habido de rock, con las "Víctimas del Doctor Cerebro" música de banda y versátiles, en donde acuden familias completas de manera gratuita. No ha habido violencia, porque en opinión de la edil, el consumo de alcohol contribuye a la violencia, y en general a la inseguridad...En Cuautitlán Izcalli la llegada de **Maurilio Contreras** como secretario del Ayuntamiento ha calmado un poco las aguas en la relación con los integrantes del cabildo. Claro que los llamados "Puros" de Morena siguen duro contra el presidente Ricardo Núñez y reciben bonos que dicen van a destinar para apoyos a escuelas...Enrique Vargas del Villar pidió en su calidad de titular de la ANAC al presidente **Andrés Manuel López Obrador**, retomar el proyecto de Texcoco para construir el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México...La diputada **Karla Fiesco** organizó una serie de conferencias para hablar del tema de La Migración de Retorno, de connacionales que deben ser atendidos en asuntos de salud, educativos y empleo. **Karla Fiesco** habló de ser agradecidos con los connacionales, que mucho se esforzaron por trabajar y enviar sus dólares a nuestro país y ahora regresan por diversas circunstancias.

## COLUMNA LETRAS DE JUAN GABRIEL DIARIO 8 COLUMNAS

- *En Morena Edomex se perfila Francisco Vázquez para la presidencia del partido.*
- *Grupo de Acción Política, disminuido pero con hegemonía, cederá espacios.*
- *Higinio Martínez soltaría secretarías General y de Organización, no la de Finanzas.*
- *“Palomazo” de Alejandra del Moral con la Arrolladora, pero ante escasos priistas.*

Independientemente de cuantos consejeros estatales y nacionales logren las corrientes internas de Morena en el Estado de México, lo cierto es que el Grupo de Acción Política (GAP) comandado por Higinio Martínez Miranda habrá de mantener una hegemonía sobre el resto de las corrientes, entre las que se encuentra Los Puros, de Luis Daniel Serrano y las huestes del ex dirigente Pedro Zenteno.

Tener la mayoría de los diputados locales y federales, así como de presidentes municipales, síndicos y regidores, le permite al GAP encabezar las negociaciones rumbo a la próxima dirigencia estatal del partido, donde ya se perfila el nombre de Francisco Vázquez Rodríguez. No obstante Higinio Martínez y compañía saben que ahora sí repartirán más rebanadas del pastel porque su poderío absoluto se está diseminando.

En tal virtud Francisco Vázquez es el más visible prospecto de Higinio para ocupar el cargo de presidente y es el menos “mal visto” del GAP por el resto de las tribus morenistas. La jugada la tiene más que ensayada Martínez Miranda, por eso desde que dejó la diputación local y la coordinación de la bancada de Morena en la Legislatura mexiquense Paco Vázquez fue reservado de los cargos públicos y partidarios.

Si bien el GAP se va quedar con la presidencia del Comité Directivo Estatal de Morena tendrá que sacrificar algunas posiciones, comenzando por la Secretaría General del partido y hasta la secretaría de Organización, aunque esto último implica soltar la representación en el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y afrontar riesgos en la filiación de militantes que arranca en el 2020.

Eso sí, conociendo a Higinio ni de chiste soltará la Secretaría de Finanzas pues se trata del codiciado departamento por donde pasa el financiamiento público. Tras las avasalladoras elecciones del 2018, Morena es el partido que más prerrogativas tendrá en este 2019, poco más de 231 millones de pesos.

Higinio y sus contras de Movimiento de Regeneración Nacional ya iniciaron pláticas forzadas para apaciguar la disputa y evitar el conflicto en la entidad. El GAP terminará cediendo. ¿Cuánto?, eso los sabremos más adelante.

### **CANCIÓN, DICHO O REFRÁN**

#### ***Flojos y rezongones...***

En días pasados se desató una discusión en el cabildo de Toluca, donde los ediles de Morena sacaron las uñas para atacarse y defenderse entre sí. Se trató de los integrantes de la Comisión de Desarrollo Económico, donde el presidente y octavo regidor Sandro Mejía Sanabria, exhibió a sus colegas: José Antonio Díaz (segundo regidor); María Eugenia Muciño (séptima regidora) y Maritel del Río Domínguez (novena regidora), por no asistir a reuniones de trabajo para sacar adelante la apretada agenda de licencias de negocios. Aunque los regidores Díaz, Muciño y Del Río quisieron defenderse, sólo terminaron confirmando que prefieren grillar que atender sus obligaciones primarias como ediles. La Comisión tiene amontonada la chamba y una fila de empresarios que tendrán que esperar la prórroga de 30 días para poner en marcha sus gasolineras, tiendas, oxo, licoreras, restaurantes y otros giros, incluyendo el consorcio departamental y comercial de “El Molino”. Ojalá las ausencias de los regidores no tengan como origen ese deseo llamado “moche”.

#### ***Cachetada con guante blanco...***

Si no hay cambios o resistencias de última hora, este lunes el gobierno del Estado de México emitirá las reglas de operación del llamado reemplazamiento para los automovilistas. A presión de Morena se espera que la Secretaría de Finanzas del GEM doble en lo siguiente: para los contribuyentes cumplidos el reemplazamiento sería gratis; mientras que a los moros sí les cobrarán las láminas, pero habrá una especie de “borrón y cuenta nueva” por cuanto hace a actualización para el refrendo, los omisos pagarán sólo tenencia del 2019 y de ahí en adelante a regularizarse. Con esto tratarán de lavarse la cara los legisladores morenistas, en especial Nazario Gutiérrez que después de aventar la piedra ahora quiere esconder la mano.

#### ***También de dolor se canta...***

En la acera de en frente, el PRI, el viernes pasado hubo baile y tragos en Toluca. Aprovechando la fama de la Arrolladora Banda Limón, la presidenta del partido en el estado Alejandra del Moral Vela se aventó un “palomazo” en el escenario de la agrupación musical. Del Moral no canta mal las rancheras, pero lo tuvo que hacer con una escasa afluencia de priistas y público en general que asistió al evento convocado y empujado por la dirigencia tricolor. Tal y como sucedió en el primer concierto de Mijares el 30 de noviembre pasado, a los líderes y militantes les clavaron los boletos y ni así llenaron el estacionamiento anexo del CDE, poca convocatoria si hablamos de que la Arrolladora es una de las bandas más taquilleras del momento. Lo rescatable es que Alejandra del Moral hizo un nuevo intento de conexión con los suyos, pero si el objetivo del concierto fue para fortalecer las finanzas del partido, salieron perdiendo.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis** Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

